

Le 17 novembre 2025

Rencontre internationale du Village Landais Alzheimer : des résultats scientifiques encourageants, un avenir consolidé et ambitieux

Vendredi 14 novembre, le Village Landais Alzheimer – Henri-Emmanuelli a organisé, à Dax, sa 1^{ère} rencontre internationale.

Ils sont plus de 300 chercheurs, médecins, juristes, sociologues, proches aidants, acteurs de la protection sociale, infirmières ou encore intervenants sociaux et psychosociaux à avoir ainsi pu **échanger et partager des expériences et des valeurs** autour de l'accompagnement et du soin des personnes concernées par les maladies neurodégénératives.

Parmi les participants, 50 sont venus d'autres pays d'Europe (dont Espagne, Italie, Norvège, Pays-Bas) et des Etats-Unis. Leur présence confirme l'intérêt de **renforcer les liens et élargir un réseau** déjà riche de partenaires landais et nationaux autour du Village : associations, établissements et territoires dont les initiatives et projets contribuent à faire bouger les lignes de l'accompagnement des malades.

Le Village, un lieu inspirant au niveau national et international

Au carrefour des pratiques médico-sociales, de l'éthique et de la recherche, le Village Landais Alzheimer tend en effet à rayonner en France et à l'étranger. Dès sa création, avec pour objectif de coordonner et de mettre en lumière les pratiques de soin et d'accompagnement innovantes, il a été doté en interne d'un centre de ressources et de recherches.

En 2026, ce **centre de ressources** bénéficiera d'**une structuration affirmée** permettant de proposer **une offre de services plus caractérisée** aux acteurs nationaux et internationaux de l'accompagnement (établissements, professionnels), aux territoires et aux chercheurs.

Contact presse

Solène Méric

Département des Landes

05 58 05 40 01 / 07 64 45 69 06

presse@landes.fr

infos
landes.fr
xlandes-info.fr
   

Outre une fonction de plaidoyer sur les enseignements tirés depuis l'ouverture du Village Landais Alzheimer Henri-Emmanuelli, le centre de ressources pourra assumer des fonctions de pilotage de projets, d'animation territoriale, d'accompagnement personnalisé et enfin d'ingénierie à travers un appui opérationnel pour former et sensibiliser des professionnels, mettre à disposition des supports techniques, des compétences ou des ressources du Village.

Un modèle soutenu par l'Etat

En ouverture de cette Journée, **la ministre déléguée chargée de l'Autonomie et des Personnes handicapées, Charlotte Parmentier-Lecocq, a tenu à rappeler « le soutien du gouvernement au Village Landais Alzheimer »** insistant sur le fait que cette expérimentation propose un modèle « unique en France et en Europe » véritablement **« emblématique du mouvement de transformation de l'offre d'accompagnement »** et qui **« s'inscrit pleinement dans les orientations de la nouvelle stratégie nationale sur les maladies neurodégénératives »**.

Des propos qui soulignent la pleine réussite du VLA, toujours sous statut expérimental, et qui laissent peu de doutes sur la pérennisation administrative - et financière - du modèle au-delà du 31 décembre 2026, date de fin de la période administrative d'expérimentation mise en œuvre 10 ans plus tôt.

Répondant ainsi à l'interpellation du président Xavier Fortinon visant à ce que le VLA-HE « puisse être **sécurisé, conforté par l'Etat à compter du 1^{er} janvier 2027** », cette reconnaissance ouvre des perspectives importantes.

Des résultats INSERM qui se confirment, une ambition scientifique qui se poursuit

Parmi les atouts favorables à la pérennisation de ce nouveau modèle figure **l'évaluation des innovations en conditions réelles de vie**. C'est en effet l'objet du programme de recherche de l'INSERM qui évalue l'impact de l'accompagnement du Village Landais Alzheimer sur la qualité de vie des personnes, leur participation sociale, leur santé, mais aussi sur la qualité de vie au travail des professionnels. Les enseignements partiels publiés en décembre 2023 avaient déjà permis **la reconnaissance objectivée et scientifique de plusieurs points forts du modèle d'accompagnement proposé au Village**.

Comportant également **une étude médico-économique** (en cours jusqu'en 2026) qui évalue le ratio coût/efficacité de l'établissement, les premiers résultats de l'INSERM font déjà état **d'un taux d'hospitalisation deux fois moins élevé pour les résidents du Village que pour les résidents d'EHPAD**. De plus, lorsqu'il y a hospitalisation, celle-ci a une durée moyenne de 10 jours pour les Villageois contre 15 jours pour les résidents d'EHPAD. D'autres résultats prometteurs ont pu être de nouveau discutés dont l'amélioration durable de la qualité de vie des aidants.

Un accord unanime sur le maintien de la dynamique scientifique au sein et à partir du village

La Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie confirme ainsi que le « VLA a vraiment beaucoup à apporter avec un intérêt toujours maintenu de la Caisse ».

Du côté de l'État, la Direction générale de la cohésion sociale, soulignant les propos de la ministre, confirme le rôle que le Village Landais Alzheimer – Henri Emmanuelli doit jouer pour adapter, transformer l'offre d'accompagnement médico-social pour les personnes touchées par une maladie neuro-évolutive.

Pour y contribuer, de **nouvelles thématiques de recherche** sont inscrites à l'agenda du Village : les spécificités de l'accompagnement de la fin de vie, l'étude économique des gains de qualité de vie des aidants...

Afin de soutenir ces projets de recherche, **la création d'un fonds de dotation est envisagée** compte tenu des dons que reçoit le Village ainsi que l'intérêt répété de fondations engagées dans les progrès scientifiques et de prise en charge des maladies neuro-évolutives.

Contact presse

Solène Méric
Département des Landes

05 58 05 40 01 / 07 64 45 69 06
presse@landes.fr

infos
landes.fr
xlandes-info.fr
   

Chiffres clés :

Le VLA :

5 hectares paysagers
1 salon de coiffure
1 auditorium
1 superette
1 brasserie
1 médiathèque
1 centre de santé
4 quartiers d'habitation constitués chacun de 4 maisons de 300 m².

Capacité d'accueil :

120 résidents, seuls ou en couple, tous vivant avec la maladie d'Alzheimer
- 105 places en hébergement permanent
- 7 places d'hébergement temporaire
- 8 places d'accueil de jour
Les professionnels : 131,5 personnes (équivalent temps plein) composent l'équipe du Village
Les bénévoles : 80 personnes
Prix de journée résidents : 62,88 € (hébergement)+ 7,42 € (dépendance)
Reste à charge pour les foyers bénéficiant des aides départementales : 223 € par mois

3 objectifs principaux :

- le maintien de l'autonomie fonctionnelle
- la préservation de la qualité de vie
- la conservation de l'estime de soi

Coût :

Construction : 28,8 M€ (20,4 M€ à la charge du Département)
Subventions : 10,3 M€ (État 2 M€, Région Nouvelle-Aquitaine 2 M€, Conseil départemental des Landes 1,875 M€, Communauté d'agglomération du Grand Dax 336 000 €, Dax 33 600 € et la Mutualité Française Landes 700 000 €)
Fonds de compensation de la TVA : 3,7 M€ (estimation)
Emprunt porté par le Conseil départemental des Landes : 14,8 M€
Fonctionnement : 8 M€ par an
Prix de journée résidents : 62,88 € + 7,42 €
Dotation « dépendance » du Conseil départemental des Landes : 1,2 M€
Dotation « santé » de l'ARS : 3,9 M€.

Plus d'infos :

Discours de la ministre : <https://vimeo.com/1136544595/174bfa58d9?fl=tl&fe=ec>

Dossier de presse sur les premiers enseignements scientifiques et pratiques 3 ans après l'ouverture :
<https://villagealzheimer.landes.fr/files/Village-Landais-Alzheimer/Presse/Dossier-de-presse/231211-DDP-Enseignements-VLA.pdf>

Contact presse

Solène Méric
Département des Landes
05 58 05 40 01 / 07 64 45 69 06
presse@landes.fr

infos
landes.fr
xlandes-info.fr
   